



SOCIÉTÉ SUISSE DES AMÉRICANISTES
SCHWEIZERISCHE AMERIKANISTEN – GESELLSCHAFT
SOCIEDAD SUIZA DE AMERICANISTAS
SWISS SOCIETY OF AMERICANISTS

SSA-SAG



**UNIVERSITÉ
DE GENÈVE**

FACULTÉ DES LETTRES

Département d'histoire générale



Invitación a enviar propuestas de ponencia :

América latina y las organizaciones internacionales de Ginebra en el periodo de entre-guerras : los inicios de una integración regional e internacional

Congreso organizado por la Sociedad Suiza de Americanistas (SSA) y la Universidad de Ginebra en colaboración con el Proyecto del Centenario de la OIT.

Fecha : 28-29 de octubre 2011

Lugar : Universidad de Ginebra (Suiza)

Organizadores : Yannick Wehrli (SSA)
Prof. Aline Helg (Universidad de Ginebra)

Idiomas del congreso : francés, español, inglés

Presentación general de la temática del congreso :

Todos los Estados de América latina tomaron parte en los trabajos de la Sociedad de Naciones (SDN) y de la Organización internacional del Trabajo (OIT). Dichos Estados representaron más de una tercera parte de los miembros de estos dos organismos internacionales. Los historiadores no se interesaron por este tema durante mucho tiempo, probablemente debido al fracaso político de la SDN. Desde hace algunos años sin embargo, en la corriente de los estudios transnacionales, la tendencia se ha invertido. Hoy en día, numerosos investigadores se interesan por las actividades técnicas, económicas, sociales o humanitarias de estos organismos, lo que ha llevado a la publicación de numerosos artículos o monografías y a la organización de varios congresos. Por desgracia, América latina sigue siendo objeto de una atención insuficiente.

Este congreso internacional aspira a reunir por primera vez a los investigadores confirmados o principiantes especializados en el estudio de la participación de América latina en los organismos internacionales del periodo de entre-guerras cuyas sedes se localizaban en Ginebra : la SDN y la OIT. Los organizadores esperan con este congreso estimular nuevas investigaciones sobre esa temática aún poco explorada.

Los investigadores interesados podrán, entre otras, seguir las siguientes pistas :

- **La SDN y la OIT como espacios de experimentación e integración a la diplomacia multilateral.** Por primera vez, los Estados de América latina integran organismos internacionales con vocación universal. ¿De qué manera se hace el aprendizaje de la diplomacia multilateral? ¿Es una oportunidad para la solidaridad latinoamericana, lejos de la influencia estadounidense, o al contrario para antagonismos tradicionales?

- **La SDN como organismo político de afirmación de la soberanía nacional y de mantenimiento de la paz.** Para los Estados débiles en busca de reconocimiento internacional, la SDN pudo ofrecer un espacio de ejercicio y de afirmación de la soberanía nacional. A parte de ello, la primera finalidad de la institución siendo el mantenimiento de la paz, vale la pena observar de qué manera y por qué motivos la SDN fue, o no, llamada para la resolución de los conflictos inter-americanos.

- **La SDN y la OIT como lugar de producción de normas.** Las actividades técnicas, económicas, financieras, jurídicas, sanitarias, sociales, humanitarias o las de cooperación intelectual produjeron un importante corpus normativo bajo la forma de convenciones o resoluciones. ¿De qué forma estas normas fueron, más adelante, transferidas al espacio nacional, por qué canales y con qué grado de éxito? ¿Cuáles fueron las redes desarrolladas por los actores de la producción normativa (funcionarios internacionales y nacionales, delegados, intelectuales, periodistas, expertos,...)?

- **América latina como justificación del carácter universal de la SDN y de la OIT.** La participación latino-americana permitía a estos dos organismos, motivados principalmente por preocupaciones europeas, proclamar su vocación universal. ¿Cuáles fueron las medidas tomadas por los funcionarios de la Secretaría de la SDN y de la Oficina internacional del Trabajo para dar a conocer sus actividades y mantener su atraktividad cerca de las opiniones públicas y los gobiernos latinoamericanos? ¿Cuál fue la reacción en América latina?

Toda propuesta original tratando un aspecto de las relaciones entre América latina y los organismos internacionales ginebrinos de entre-guerras será considerada por los organizadores. Aunque el entre-guerras sea el periodo central de este congreso, las contribuciones estudiando el papel de los latinoamericanos en la transición entre la SDN y el sistema de las Naciones Unidas serán también tomadas en cuenta.

Fecha límite de entrega: 15 de abril 2011

La propuesta de unas 500 palabras con un título provisional y junto a un Currículo de como máximo una página, tendrá que ser mandada a :

Yannick Wehrli: wehrli.histoire@bluewin.ch

Los organismos patrocinadores del congreso tomarán en cargo los gastos de transporte y alojamiento de los ponentes.

Para los residentes de Suiza, se solicitará una adhesión a la Sociedad Suiza de Americanistas (CHF 80.-/año, CHF 40.- para estudiantes : <http://ssa-sag.ch/adhesion>).